

**PÁGINAS QUE  
NADIE DEBE OLVIDAR**  
**LA POLEMICA  
ENTRE COMPAÑEROS**

Es doloroso que, cuando más necesarias serían la conducta y la unión, o al menos la reciproca tolerancia, de los hombres que, en el fondo, combaten por la misma causa, desgasten sus fuerzas atacándose el uno al otro del modo más inconveniente... No una polémica serena, hecha para entenderse o para diferenciarse, pero siempre en el interior de la causa que se propicia y de los métodos que se ven mejores, sino ataque violento, ultrajante, que parece inspirado por el odio, por el rencor y no se por qué otras malas pasiones... Me sorprendió al pensar que, en caso de revolución, aquellos hombres, creyendo tal vez sinceramente servir a la revolución, tratarían de guillotinar a los unos a los otros... Hablan, escriben, imprimen para hacer propaganda, es decir para convencer y atraer la mayor cantidad posible de personas, y por ello deben esforzarse en ensanchar el horizonte moral de la gente, inspirar el entusiasmo y la fe.

Ahora bien: ¿es posible alcanzar este objetivo, si nosotros mismos, que pretendemos ser, y debemos ser los apóstoles, y si es preciso los mártires de un sublime ideal, que predicamos el amor y la tolerancia, damos un espectáculo tan miserio de discordias intestinas?

Un bajando de las esteras del ideal al bajo nivel de los mezquinos amores propios individuales, está claro que en aquellas diatribas se compromete la seriedad y la reputación tanto de los unos como de los otros... Cuando Zutano llamas sinvergüenza a Mengano, y Mengano responde que el verdadero sinvergüenza es Zutano, el público, que no puede y no se preocupa de ir al fondo de la cuestión, se divierte un poco del escándalo y se aleja disgustado, pensando que tal vez Zutano y Mengano son ambos a dos unas sinvergüenzas...

Quisiéramos, pues, que se interrumpiese toda polémica personal; y si alguien continuase que no se le responda, salvo, donde llegase el caso, desmentir con calma y lenguaje decente los errores de hecho y las posibles calumnias. Y si los litigantes, cegados por la ira, quisieran continuar, incumbe a los compañeros imponer el ibashal... Ellos mantienen los periódicos para hacer propaganda y no para satisfacer los oídos, los celos y las vanidades de éste o de aquél. Pretendan por tanto que se haga propaganda y nadie más que propaganda en ellos. Tienen derecho y tienen el medio.

ERRICO MALATESTA

**PROPAGANDA  
Y CRITICA**

**EL MOVIMIENTO DEBE  
CONTROLAR TODO LO QUE  
PUDE PERJUDICARLE** Por J. MARGUÍS

La aparición de libros y de artículos que encaran con mayor o menor amplitud problemas y situaciones internas del Movimiento Libertario, la tónica impresa a sus trabajos políticos por algunos compañeros, la amenaza que representa seguir por este camino en momentos tan delicados como los presentes, nos obligan a plantear un serio problema, como un toque de atención para los militantes y para los propios organismos responsables de nuestras organizaciones.

Recuerden los compañeros las consecuencias desastrosas de todas las polémicas apasionadas entre los hombres más destacados de los movimientos anarquistas de diversos países. Recuerden que siempre fue reconocido —desgraciadamente tarde— que en las más ardientes discusiones, en las acusaciones múltiples, en las pretensiones de unos y otros sobre el monopolio de la verdad anarquista y las herejías de los contrincantes, estuvo presente, salvo raras excepciones, ese diabolillo siniestro del amor propio, de la vanidad, cuando no de cosas peores, tejendo las trampas para que cayeran en ella los que odiaban que había algo más grande que hacer en bien de la causa y que en nada favorecía a las ideas la publicidad indiscreta a que siempre lleva el debate de tal carácter...

Separan los militantes despreciable por igual a todos los que consto sacerdotal de infalibilidad, difaman con sus agresiones verbales a otros compañeros, cuando no a la Organización. Separan llamar al orden a quien debe de cumplir las normas orgánicas. Separan actuar a tiempo.

Se ha caracterizado nuestro Movimiento por respetar la más amplia libertad de opinión para sus militantes, siempre que no se confundiera la libertad de expresar ideas, de hacer crítica sana, de aportar soluciones inteligentes del más variado carácter, con el abuso intolerable que significa saltar fuera de las propias normas orgánicas aceptadas por todos los que pertenecen a la Organización, atentar contra una línea de conducta oblicua para todos, rebasar los límites del respeto que se deben los militantes entre sí y que deben, por encima de todo, a la propia Organización.

Si en todos los momentos de la vida de un movimiento revolucionario es elemental realizar el control más severo de la propaganda, sin caer, por supuesto, en prácticas autoritarias incompatible con nuestras ideas y métodos; si dicho control ha sido el regulador de la propaganda de los órganos representativos del Movimiento, no siempre se ha practicado en la forma amplia, que circunstancias especiales, como las que vivimos, hacen forzosa.

Por ello, debemos apuntar hoy, obligados como estamos a plantear nuestros problemas sin profundizar en detalles de carácter interno, un aspecto que si no se ha tenido presente con la energía debida, sólo hemos de atribuirlo a la tolerancia que los anarquistas han demostrado cuando se trataba de restringir el derecho de cada uno a decir su pensamiento. El excesivo respeto a ese derecho en los propios límites de un movimiento organizado, ha dado lugar a lamentables consecuencias. Se ha realizado un efectivo control de los órganos de representación colectiva, dejando al libre arbitrio de los militantes la producción de obras de carácter individual que por afectar, por los asuntos puestos en discusión, a todo el Movimiento, tendrían la obligación moral de someter a este último, a sus organismos representativos, si su trabajo debía ser divulgado públicamente.

El control de la propaganda no ha llegado a ser todo lo abarcativo que estos momentos graves, de responsabilidad enorme para el anarquismo español hacen imperioso. La falta de visión de quienes no han sabido distinguir entre la crítica publicable y la que no debiera salir nunca del propio campo; la falta de seriedad para medir la significación de cualquier documento en que se pretende historiar intervenciones propias y extrínsecas en laucha que sostengamos; el encuclamamiento público de la conducta de la Organización a que se pertenece, sin respetar los deberes para con ella, conducen a abusos que por ser sumamente nocivos al Movimiento, éste debe cortar de raíz.

Cualquier obra que esté destinada a salir a la pública difusión, que sea escrita por un hombre de nuestro Movimiento, cualesquiera que sea su categoría, su capacidad y sus méritos, y que plantea asuntos relacionados con nuestra lucha y con la participación del Movimiento en ella, debe ser rigurosamente controlada, para evitar los abusos que comentamos.

Por encima de todo, absolutamente de todo, está la salud, la dignidad, la responsabilidad del Movimiento. Las horas que vivimos obligan al Movimiento a defenderse con toda energía.

# QUISIERAMOS HABLAR DE VOSOTROS, C.N.T.Y.F.A.I. DE TODOS HOMBRES DE LOS FRENTES

QUISIERAMOS HABLAR DE VOSOTROS, COMPAÑEROS QUE ESTAIS EN TODOS LOS FRENTES, PARA QUE EL MUNDO ENTRO SUPERA COMO PELEAN LOS HOMBRES DE LA C.N.T. Y DE LA F.A.I. POR LA LIBERTAD, POR LA REVOLUCION. QUISIERAMOS HABLAR DE CADA UNA DE LAS DIVISIONES Y BRIGADAS QUE HONRAN A NUESTRO MOVIMIENTO. QUISIERAMOS CITAR NOMBRES, MILLARES Y MILLARES DE NOMBRES, CUBIERTOS DE GLORIA EN BATALLAS TERRIBLES, HEROICAS, EPICAS...

QUISIERAMOS HABLAR DE LO QUE HABEIS HECHO EN LOS DIAS DE ANGUSTIA, HACIENDO MURALLAS CON VUESTROS PECHOS AL PASO DEL ENEMIGO. HABLAR DE LA RESISTENCIA, HISTORIA VIVA DE ACTOS SUBLIMES DE ARROJO Y SACRIFICIO, QUE AGUANTO LAS EMBESTIDAS FURIOSAS DEL FASCISMO INTERNACIONAL. HABLAR DE LA EPOPEYA DE VUESTRAS FUERZAS, COMPAÑEROS, QUE NO ESTUVIERON AUSENTES EN NINGUNA, ABSOLUTAMENTE EN NINGUNA DE LAS GRANDES JORNADAS. EN EL

ESTE, EN LEVANTE, EN EL SUR - EBRO, EN EL CENTRO, EN EXTREMADURA, EN LOS PIRINEOS O EN ANDALUCIA...

QUISIERAMOS HABLAR DE VOSOTROS, HÉROES CURTIDOS EN CIEN COMBATES, COMPAÑEROS QUE DAIS EL EJEMPLO EN TODOS LOS FRENTES, Y TENDRIAMOS, SI PUDIESEMOS HACERLO, PARA LLENAR PÁGINAS Y PÁGINAS CON HECHOS INCREIBLES DE VALOR, CON GESTAS INCONCEBIBLES PARA QUIEN NO OS HA VISTO EN LA PELEA...

ALGUN DIA SERA, COMPAÑEROS. ALGUN DIA PODREMOS HABLAR DE LAS GLORIOSAS DIVISIONES Y BRIGADAS, DE LOS BATTALLONES HEROICOS, DE LOS JEFES, COMISARIOS Y SOLDADOS, QUE ESTAN HACIENDO HISTORIA, EN TODOS LOS FRENTES. ABSOLUTAMENTE EN TODOS: EN EL ESTE, EN EL EBRO, EN EXTREMADURA, EN EL CENTRO, LEVANTE O ANDALUCIA...

ALGUN DIA SERA, COMPAÑEROS, HOMBRES DE LA C.N.T. Y DE LA F.A.I. HERMANOS! POR LA REVOLUCION, ADELANTE!

# PRINCIPIOS Y TACTICAS

La táctica de acción unilateral, de no mezclarse ni colaborar con ningún otro sector, pareció durante mucho tiempo como característica del movimiento libertario. Hizo que quienes hicieron de ese aislamiento, de la rigidez doctrinal, una cuestión de principios. Erróneamente se trataba de un error de apreciación, que el choque con la realidad habla de dispares.

La epopeya del 19 de julio tuvo la virtud de hacerlo de un modo definitivo, confirmando la posición de quienes se atrevieron a romper con una rutina táctica y propia de la colaboración con otros sectores, para claras líneas determinadas. Para el conjunto del movimiento ese hecho significó una rectificación de procedimientos. Pero por otro lado, y esto es lo fundamental y sobre lo cual nunca se insistió demasiado, DEMOSTROU QUE LA TACTICA Y LA EDUCACION REVOLUCIONARIA DE LAS MASAS PRECONIZADAS POR LOS ANARQUISTAS, ERA LA UNICA ADECUADA PARA PONER A RIESGURO LAS CONQUISTAS OBRERAS Y DEMOCRATICAS DE TODO ZARPAZO REACCIONARIO. Luego, las exigencias de la lucha no obligaron a adoptar otros métodos que no figuraban en nuestra línea teórica y que aun lo resultaron altamente contrarios. Participación en el Gobierno, aceptación de la disciplina militar, etc. Obligaciones circunstanciales, pero ineludibles. Se trataba y se trataba no sólo de abrir cauces a la revolución y asegurar sus conquistas, sino además de hacer la guerra, una guerra con todas las características modernas. El movimiento libertario, sin duda responsable en primera linea de los resultados de la contienda, adoptó las modificaciones tácticas que fueron precisas para hacer frente a las necesidades de la lucha. Esta, sin duda, de un adaptación circunstancial a la que nuevos hechos pueden imponer nuevas modificaciones en uno o otro sentido.

El ejercicio gubernamental, la práctica de un autoritarismo regular, forzoso en el ejercicio, como éste es forzoso para sostener una guerra, no invalida en modo alguno nuestras críticas contra todo eso. Una concesión, por imprecindible que fuera, no puede convertirse jamás en un ideal. Probablemente habremos de constituir actuando por nuestro tiempo en la línea de claras concesiones, sin extravagancias por eso y sin abandonar una posición teórica QUE LOS HECHOS LEGITIMAN.

Si los hechos transcurridos desde el 19 de julio demuestran la superioridad de la acción popular directa, sobre la acción burocrática y centralizada, así como la superioridad de la gestión económica por parte de las organizaciones de trabajadores, sobre la del capitalismo privado o de Estado. Y tenemos ahí los puntos esenciales de nuestra doctrina. Demuestran también la necesidad de una acción coordinada, organizada, responsable; la necesidad de concertar acciones de conjunto con otros sectores, no importa la diferencia que de ellos nos separe, cosa visitas a determinados fines inmediatos. Yo abrí una concesión que impone rectificaciones a los procedimientos generalmente adoptados en nuestro movimiento durante muchos años. Debemos terminar con el aislamiento, con la teoría de la espontaneidad, con las acciones espontáneas, con la dispersión de esfuerzos. El movimiento libertario puede y debe someterse a una clara disciplina, sin la cual la mayor parte de los esfuerzos se esterilizan. Puede y debe neoplar modificaciones en su metodología propia, cuando las necesidades de la lucha lo requieren. En suma, creo que la experiencia hasta aquí obtenida nos autoriza a reafirmarnos en nuestra doctrina libertaria y socialista, rectificando la tesis en el sentido apuntado, rectificación que nunca puede llegar —sin convertirse en una claudicación tibia y vacua— a aceptar como legítimas las instituciones características del privilegio político y económico. Y creo, finalmente, que la experiencia, apenas comenzada, permitirá, si como es de suponer el pueblo español triunfa sobre el fascismo, poner de relieve las grandes fuerzas creadoras del pueblo, en contraste con la decadencia y la corrupción de las clases dirigentes.

JACOB PRINCE

## UNA RESOLUCION QUE HONRA A LOS OBREROS ARGENTINOS

## LOS CAMAREROS Y CO-CINEROS DE ROSARIO ADOPTAN UN ACUERDO CONTRA LOS FASCISTAS

El 31 de agosto, los trabajadores pertenecientes al ramo de Camareros y Cocineros de la ciudad de Rosario, adoptaron una resolución que merece ser destacada, por cuanto puede servir de ejemplo a los obreros de todo el mundo. Se reunieron todas las entidades de dicho gremio, aprobando por unanimidad de los delegados «NO SERVIR NI COCINAR PARA NINGUN BANQUETE O COMIDA QUE ORGANICEN LAS AGRUPACIONES FASCISTAS QUE RESPONDEN A MUSSOLINI, HITLER Y FRANCO». TAMBIEN SE ACORDO PAGAR UNA NOTA A TODAS LAS SOCIEDADES GREMIALES DEL PAIS, COMUNICANDOLES LO RESUELTO POR LA ENTIDAD ROSARINA Y PIDIENDO IGUALES MEDIDAS Y UNA AMPLIA SOLIDARIDAD.

Así se lucha contra el fascismo. Así se practica la solidaridad con el proletariado español. Actuando contra los aliados de nuestros enemigos, en todos los terrenos. Los trabajadores rosarinos que tan dignamente proceden, darán una batalla a los fascistas que éstos sentirán profundamente. El estómago de los que festejan las matanzas de mujeres y niños españoles, es uno de los blancos más temibles elegidos para castigarlos. El estómago y el bolsillo, son puntos vitales de los burgueses de todas partes. Experiencias hay que revelan que la actitud de los camareros y cocineros de la Argentina será eficaz.

La acción directa, el boicot al fascismo, tiene múltiples formas de manifestarse. El proletariado argentino puede dar el ejemplo al proletariado internacional, si extiende su lucha, aplicando un boicot a todo lo que tenga origen, destino, color fascista.

TUS DIARIOS:  
“SOLI” y “CNT”



## NUESTROS COMPAÑEROS EN LA GUERRA

## ‘LEAL’ EL BRAVO COMANDANTE QUE CON SU BATTALLON, SE CUBRIO DE GLORIA EN EL SEGREG

## CORREO ADMINISTRATIVO

Hacemos presente una vez más a todos los compatriotas que han de tener en cuenta que «EDITORIAL TIERRA Y LIBERTAD» («ETYL») no es lo mismo que «EDICIONES TIERRA Y LIBERTAD» y de la revista mensual «TIEMPOS NUEVOS», y aquella edita la revista «TIMON» y libres.

Por tanto, han de evitar en todo lo posible porque haya confusiones. Para pedidas de «TIERRA Y LIBERTAD»: ésta es la editorial del semanario anarquista «TIERRA Y LIBERTAD», «TIEMPOS NUEVOS», «PORVERDAD» y de nuestras ediciones, debes dirigirte a: calle Urquiza, num. 7. Y para pedidos de «TIMON» y libros editados por la «ETYL», debes dirigirte a: Rambla del Centro, 31, pral.

G. Marquez Manzanera. — Recibida tu carta, la cual pasamos a D. L. P., para que la atiendan debidamente. S. Borrell. Base 8.—C. O. L.—Recibida tu carta la cual pasamos a D. L. P. Albi (Francia). R. Hernández. Tu carta, con las suscripciones de «Timón», la pasamos a la «ETYL». A. García, Ybor City, U. S. A. Acusuno recibo de la tuyu muy grata con la cual estamos de acuerdo. Ya mencionarémos el giro cuando recibamos noticias de él.

DONATIVO  
El compañero Capitán Maruca, del 1º Escuadrón del Regimiento de Caballería núm. 3, ha hecho donativo de su pasea a favor del semanario anarquista «TIERRA Y LIBERTAD», ayudando de esta manera al desarrollo económico de esta Administración.

Agradecidos y que cumpla el ejemplo.

## GIROS RECIBIDOS EN MARSELLA

Mes de Junio  
Vallina, Baldo, 1050; Iribar, 12; Albi, R. Hernández, 20; Tarbes, Martín, 23; St. Gilles, Pto. Aroca, 32; Salón J. Ortiz, 36; Villeurbanne, Recal, 270; Tanza, José María, 150; Tolouse, Moreno, 52,50.

Mes de Julio  
Colombes, J. López, 55,30; Barjola, 1, L. Lahoz, 47,60; Arsenio, Lingelser, 61; Bobigny, P. Navarro, 50; Tarbes, Martín, 32; Castres, J. Sanz, 53; Steubenville, P. García, 20; Steubenville, J. Louzaga, 100; Lingelser, E. Tano, 1,250.

Mes de Agosto  
Barjola, J. Lahoz, 25,60; Vienno, Baldo, 24; Tolouse, Moreno, 52,60; Lingelser, 18,70; Tarbes, Martín, 24; Tolouse, Moreno, 48; Steubenville, P. García, 20; New York, P. Bueno, 1,000; Idem, dólares 3,65; Marsella, M. Pino, 10.

## DONACIONES

Elena Tiano, Langlois, U. S. A. 1250 francos.

## GIROS PARA «SOLA»

Moreno, Tolouse, 30,95 francos  
Dirección para giros en el extranjero:  
Marcelle Chasseneuil, Bureau de Poste, 53, Pointe Rouge, Marsella (Francia). Citar giro 319,65.